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En 2022, les ressources courantes 
du diocèse provenant directement 

des paroisses sont en augmentation par 
rapport à l’année 2021. Cependant les 
legs, ressource importante du diocèse 
mais avec un caractère incertain, sont 
en très nette diminution. Les comptes 
consolidés de l’Association Diocésaine 
du Mans font ressortir un résultat net 
déficitaire de 27 403 €.

Les charges,  malgré le  contexte 
inflationniste, ont été maîtrisées. Le 
diocèse a été en partie protégé des 
hausses de tarifs sur l’énergie grâce 

au résultat des négociations avec les 
fournisseurs mais surtout aux efforts des 
paroisses et des services pour baisser leur 
consommation.

La situation financière est solide grâce 
au niveau des réserves constituées 
les années précédentes. Cette solidité 
permet au diocèse de porter des projets 
d’investissements dans les paroisses 
tout en restant vigilant sur la maîtrise des 
charges de fonctionnement.  

Bruno de Labarthe
Économe diocésain

Chers amis,
En Lui la joie d’être sauvé !

C ette devise, choisie à mon ordination épiscopale, est le signe de la joie 
profonde qui m’habite de cheminer avec vous vers Celui qui fait notre 

unité, depuis mon installation comme évêque du Mans, le 21 mai dernier. 

Même lorsque nous sommes éprouvés, ce qui l’emporte c’est la joie. Cette 
joie découle de notre enracinement dans le Christ ; parfois spirituelle et 
parfaite, parfois ordinaire mais elle est bien là en chacun de nous. 

En 2023, vous m’avez accueilli, et je vous en remercie ! L’installation d’un 
évêque déjà ordonné est soumise à des rites – discrets mais précis – qui nous 
sont ici dévoilés par le service de la pastorale liturgique et sacramentelle. 

Réjouissons-nous également avec les jeunes ! Lors des Journées Mondiales 
de la Jeunesse (JMJ) qui se sont tenues à Lisbonne, une centaine de jeunes 
Sarthois se sont mêlés aux 181 nations présentes pour vivre cette expérience 
empreinte d’allégresse dans la foi. 

Soyons joyeux effectivement, mais avec sobriété : les Frères capucins qui 
ont passé une semaine à La Flèche nous enseignent qu’aller à l’essentiel ne 
nous enlève rien et peut, au contraire, nous offrir une libération. S’émerveiller 
face à la création est donc aussi une façon d’entrer dans la joie.

Nous nous émerveillons des trésors de nos églises, mais parfois sont-ils 
cachés, oubliés voire menacés. Un inventaire ambitieux et nécessaire de 
notre patrimoine religieux a été lancé par la Commission diocésaine d’Art 
Sacré. Nous en suivrons les progrès avec intérêt. 

Quelle joie enfin de donner, même lorsque l’on a peu ! Nous manquons de 
prêtres, et pourtant nous partageons. Nous rendons grâce pour ceux qui 
viennent servir dans la Sarthe. Les échanges Fidei Donum (don de la foi) 
vous sont présentés ici, avec l’exemple de notre diocèse.

La joie elle-même est un don et nous en sommes reconnaissants. 

Fraternellement, et en communion de prières, 

Mgr Jean-Pierre Vuillemin
Évêque du Mans

Le Pôle Jeunes a mobilisé toute son énergie pour 
les Journées Mondiales de la Jeunesse qui ont eu 

lieu du 25 juillet au 7 août 2023 au Portugal.

Les Journées Mondiales de la Jeunesse existent 
depuis 1984 et sont organisées par l’Église catholique. 
L’initiative en revient au pape Jean-Paul II qui en a 
célébré de nombreuses. Elles sont l’occasion de 
rassemblements de jeunes catholiques venus du 
monde entier pour prier, se rencontrer, célébrer 
ensemble, se former, témoigner de leur foi. Cette année, 
il s’agit de la 17e édition de ce grand rassemblement. 

110 sarthois : jeunes, animateurs, prêtres 
de 17 à 35 ans de notre département ont 
pris la route pour répondre à l’appel du pape 
François, invitant les jeunes « à se lever en 
hâte  » (Lc  1,  39), comme Marie pour aller 
annoncer la Bonne Nouvelle que le Christ est 
vivant !

Tout au long de l’année, une belle solidarité s’est mise 
en place afin que chaque jeune puisse vivre cette 
expérience sans contraintes financières.

Parti le 25 juillet, le groupe a fait étape à Loyola, 
Alba de Tornes, Coimbra, Fatima pour finalement 
arriver à Lisbonne pour partager la veillée de prière 
en présence du pape François. Chacun est revenu 
transformé de ces JMJ 2023.  

Angèle Acero 
Responsable du Pôle Jeunes et Vocations

Les Sarthois à Lisbonne 

Association Diocésaine du Mans 
26 rue Albert Maignan  
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THÉRÈSE 
DE LISIEUX

THÉRÈSE  
DU MANSCommentaires sur les chiffres clés  

de l’année 2022

Dotations aux 
amortissements

Charges pastorales 
et de fonctionnement 
(fluides, entretien 
immobilier, services 
extérieurs, charges de 
fonctionnement…)

Produits exceptionnels   
(legs, cessions 

d’immeubles et  
revenus financiers)

Autres recettes  
(dons pour les chantiers, 

souscriptions, loyers, 
participations aux activités 
des services et paroisses)

Recettes liées au culte 
(quêtes et offrandes pour 
les grandes cérémonies)

Collecte du Denier 
de l’Église, dons pour 

les vocations et les 
prêtres âgés

Frais de personnel 
(traitement des prêtres, 
religieuses, salaires et 
charges des laïcs en 
mission ecclésiale et du 
personnel administratif)

EMPLOIS :   

7 M€ 
RESSOURCES :  

7 M€

1,7 M€

1,7 M€

2,3 M€

2,1 M€ 4 M€

1,5 M€
0,7 M€

Zoom sur la collecte du Denier
À fin août, la collecte du Denier s’élevait à 730 000 €, soit un baisse de 1,7 % par 
rapport à 2022 à la même période. Nous remercions très sincèrement tous les 
donateurs ayant déjà apporté leur soutien. 
Il nous reste encore un peu plus de deux mois pour équilibrer notre budget, 
tout est donc encore possible. Chacun de vos dons, quel que soit son montant, 
est précieux pour la mission. Merci de votre mobilisation !

VOTRE DON AU DENIER 
EST DÉDUCTIBLE

Si vous êtes imposable, vous pouvez 
bénéficier d’une réduction fiscale de 
66 % du montant de votre don.

Un don de 100 € vous revient en 
réalité à 34 € après réduction fiscale !

VOUS  
COÛTERA

34 €
UN DON DE 

100 €
66 % de 
réduction  
fiscale
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Votre soutien 
aujourd'hui pour demain

  Notre diocèse est habilité à recevoir 
des legs, des donations et des contrats 
d’assurance-vie, qui sont totalement 
exonérés de droits de mutation.

Léguer à l’Église, c’est lui donner les moyens 
de poursuivre sa mission d’évangélisation, 
d’éducation et de prière auprès des 
générations futures, d’assurer l’entretien, 
la réparation et la construction de lieux de 
rassemblement. Transmettre tout ou partie 
de ses biens à l’Église est un engagement 
fort au nom de la foi.

Nous sommes à votre disposition pour 
échanger sur votre projet et répondre à vos 
questions, sans engagement et en toute 
confidentialité.

Votre contact dédié :  
Bruno de Labarthe, économe diocésain 
02 43 81 71 80 
econome.diocesain@sarthecatholique.fr  

LÉGUER À L’ÉGLISE

JMJ

730 000 €
collectés  

 au 31 août 2023

970 000 €
restant à collecter d’ici  
le 31 décembre 2023

COLLECTE 2023  
DU DENIER



L e 3 avril dernier, le pape François a nommé Mgr Vuillemin évêque 
du Mans. Une fois nommé, un évêque doit prendre « possession 

de son diocèse » au cours d’une célébration. Le service de la pastorale 
liturgique et sacramentelle a donc été sollicité pour préparer ce temps 
fort du dimanche 21 mai à la cathédrale du Mans. 

Avant la célébration, dans la chapelle de l’évêché, en présence 
du collège des consulteurs, du chancelier et de l’administrateur 
diocésain, le nouvel évêque a professé sa foi et a prêté serment 
de fidélité. Puis Mgr Vuillemin a été accueilli par le chapitre des 
chanoines. Après avoir embrassé un crucifix, Mgr Vuillemin s’est rendu 
à la chapelle Saint-Julien pour prier devant le Saint-Sacrement puis il 
a rejoint l’ensemble du clergé pour la procession d’entrée. Après la 
salutation liturgique le nonce apostolique (représentant du pape) a 
demandé au chancelier de lire la bulle papale que le pape François 
a adressée à Mgr Vuillemin. Celui-ci a ensuite été accompagné par le 
nonce jusqu’à sa cathèdre (siège qui symbolise l’autorité d’un évêque 
sur son diocèse) où il a pris place.

Ces différents rites et la présence de plusieurs évêques et 
de l’administrateur diocésain de Paderborn témoignent de 
la collégialité épiscopale et nous rappelle que la charge 
d’évêque se vit dans une véritable communion ecclésiale, 
parce que l’Église est un seul peuple de Dieu, un seul 
corps du Christ et un seul temple de l’Esprit. 

Et c’est bien de cette communion que les 1 200 diocésains présents 
dans la cathédrale, unis aux nombreuses personnes qui ont suivis 
cette célébration sur YouTube ou RCF ou par la force de la prière, ont 
aussi témoigné.

Comme tout sacrement, la grâce de cette messe d’installation 
nous a été offerte avant, pendant et après la célébration. Action de 
grâce pour la collaboration des services diocésains, des nombreux 
bénévoles, des moines de Solesmes qui ont sculpté la crosse 
épiscopale, de l’Académie musicale de Liesse (Précigné) pour les 
chants et du Diocèse de Paris qui a prêté des chasubles. Oui, merci 
Seigneur de nous avoir donné de vivre ce beau temps d’Église 
diocésaine qui nous dynamise encore aujourd’hui.  

Fabienne Viala 
Permanente du service de la Pastorale liturgique et sacramentelle 

pls@sarthecatholique.fr

Q uand la Commission d’Art sacré m’a été confiée, j’ai tout de suite 
repéré un défi à relever ! Ce défi a été lancé il y a une vingtaine 

d’années par les évêques de France : réaliser l’inventaire général 
du mobilier des églises de nos diocèses.

Pourquoi ? Comme unique usager des églises, l’Église catholique 
est responsable du mobilier et des objets présents dans les édifices 
cultuels. Elle se doit de les connaître avec précision, de repérer leur 
état, les conditions de leur conservation et encourager les initiatives 
pour les mettre en valeur et les transmettre aux générations futures. 
En effet, c’est là la plus grande collection d’objets de notre pays !

Pendant plusieurs mois, j’ai travaillé sur la méthodologie et les outils 
de cet inventaire avec le soutien des conservatrices des Antiquités et 
Objets d’art, dans le but d’homogénéiser nos travaux – m’appuyant 
aussi sur l’expérience d’autres diocèses.

Début 2023, une dizaine de clochers de la Sarthe se sont lancés 
dans cette aventure pour recenser chaque objet ou mobilier, qu’il soit 
utilisé ou bien caché, dans une sacristie ou le grenier d’un presbytère.

Je lance ici un appel aux amoureux de leur église, aux 
associations, aux chrétiens ou pas, pour constituer une 
équipe curieuse et motivée afin de démarrer, à son rythme, 
l’inventaire de son clocher et qui sait, découvrir quelques 
trésors oubliés ?  

Marie Roquebert 
Coordinatrice de la Commission diocésaine d’Art Sacré 

Responsable de l’inventaire général 
artsacre@sarthecatholique.fr

Les capucins  
de retour à La Flèche ! 

Quatre capucins sont venus sillonner les bords du Loir du  
25 mars au 2 avril 2023. Ces frères de saint François d’Assise 

ont débuté leur séjour par une marche avec des paroissiens de 
Clermont-Créans jusqu’à La Flèche puis les activités se sont succédé 
dans les communes, les églises, le marché, les écoles catholiques, 
le Prytanée et même le théâtre de la Halle au Blé. Dans ce lieu 
prestigieux, ils ont engagé une réflexion sur la « sobriété heureuse » 
avec un chef d’entreprise et la maire de la ville.

Intitulée Laudato Si’, cette semaine fut riche en rencontres. Les 
frères Éric, Marie-Geoffroy, Nicolas-Joseph et Donatello ont touché 
les personnes par leur joie de chaque instant. Du Café des Arts 
de Luché en passant par l’école de Bazouges et la prestigieuse 
bibliothèque du Prytanée, ils ont su être accessibles à tous à l’image 
de saint François.

Toute la semaine, les frères ont invité les personnes 
rencontrées au grand spectacle du samedi soir, où une 
trentaine de bénévoles retraçaient la vie du saint d’Assise. 
Ensemble, nous avons redécouvert cette figure à travers des 
tableaux somptueux.  

Père Christian du Halgouët
Doyen de La Flèche 

Le clergé de France s’internationalise de plus en plus. C’est le 
cas aussi chez nous dans la Sarthe.

En 1957, le pape Pie XII écrivit l’encyclique Fidei Donum (don de 
la foi) invitant les évêques à porter avec lui « le souci de la mission 
universelle de l’Église », non seulement par la prière et l’entraide, 
mais aussi en mettant des prêtres et fidèles à la disposition de 
diocèses d’autres continents. « Bon nombre de diocèses sont si 
bien pourvus en clergé, grâce à Dieu, qu’aucune perte ne serait 
ressentie si certains de leurs prêtres devaient entrer dans le champ 
de la mission. » (FD 66). Les prêtres, ainsi envoyés, restent attachés 
à leur diocèse d’origine et y reviennent après plusieurs années 
passées en mission. 

À l’origine il s’agissait surtout, depuis l’Europe, de soutenir 
l’évangélisation en Afrique, en Amérique latine, en Asie. Depuis, 
la tendance s’est inversée et généralisée. Beaucoup de prêtres 
viennent de jeunes Églises en plein essor, pour renforcer nos 
effectifs. On les appelle les « Fidei Donum ». Dans notre diocèse, ils 
sont actuellement au nombre de six, venus du Bénin, du Cameroun, 
de Corée, de France et du Rwanda.

À leurs côtés, nous avons la joie d’accueillir aussi des « religieux 
prêtres » de la Congrégation des Bienheureux Martyrs de Corée qui 
desservent le secteur missionnaire de la Vallée du Loir, où est né 

saint Syméon Berneux, évêque et martyr à Séoul en 1866 ; et de la 
Congrégation de Sainte-Croix, fondée au Mans par le bienheureux 
Basile Moreau, présents dans le secteur missionnaire Centre-Sud, 
sur la paroisse de Sainte-Croix et le sanctuaire Basile Moreau. Ils 
viennent d’Haïti et du Bangladesh. 

Des religieux prêtres de la Congrégation de Saint-Jean sont au 
service du sanctuaire de Notre-Dame du Chêne et de ses environs.

Mais nous ne faisons pas que d’accueillir des prêtres, et notre 
pauvreté ne nous empêche pas de partager. Comme le dit Pie XII 
dans son encyclique : « Les diocèses qui souffrent d’une pénurie 
de clergé ne doivent pas pour autant fermer les oreilles à nos 
supplications... L’obole de la veuve est proposée par notre Seigneur 
à notre imitation. Si un diocèse pauvre aide un autre diocèse pauvre, 
il est impossible qu’il s’appauvrisse ainsi. » (FD 67).

Le diocèse du Mans a toujours été et reste missionnaire. Nous avons 
actuellement six prêtres en mission dans d’autres diocèses : au 
Brésil, à Bruxelles, au diocèse aux armées, à Aix-en-Provence, à 
Nantes et à Rennes.

Ce partage permet à l’Église de s’ouvrir et de s’enrichir de la 
rencontre entre les cultures.  

Joie d’accueillir un nouvel évêque Inventaire général du mobilier  
des églises, un défi à relever

Un clergé multicolore, fruit du partage entre les Églises 

Détail d’un panneau de bois peint (début XVIIe s.) trouvé dans le grenier 
d’un presbytère.

Messe d'installation du 21 mai.

Les frères capucins à La Flèche.

Extrait de Laudato Si’ 
Lettre encyclique du Pape François (24 mai 2015)

« La sobriété, qui est vécue avec liberté et de manière 
consciente, est libératrice. Ce n’est pas moins de vie, 
ce n’est pas une basse intensité de vie mais tout le 
contraire ; car, en réalité ceux qui jouissent plus et vivent 
mieux chaque moment, sont ceux qui cessent de picorer 
ici et là en cherchant toujours ce qu’ils n’ont pas, et qui 
font l’expérience de ce qu’est valoriser chaque personne 
et chaque chose, en apprenant à entrer en contact et en 
sachant jouir des choses les plus simples. »

INSTALLATION DE MONSEIGNEUR VUILLEMIN

FIDEI DONUM

ART SACRÉ

VIE DU DIOCÈSE

Cet article a été rédigé avant la nomination de Mgr Cador comme 
évêque de Coutances. Nous l’assurons de nos prières à son intention 
et le remercions pour tout ce qu’il a apporté à notre diocèse.

Mgr Grégoire Cador,  
évêque de Coutances


